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O prefeito de Manaus em 
exercício, Renato Junior, re-
forçou, na manhã de ontem 
o alerta contra a dengue na 
capital amazonense e pediu o 
apoio da população no com-
bate aos focos do mosquito 
Aedes aegypti. De acordo com 
o último Informe Epidemioló-
gico das Arboviroses, 16 casos 
de dengue foram confirmados 
na semana de 5 a 11 de janeiro.

Medidas simples são efica-
zes para combater a dengue, 
como eliminar focos de água 
parada, onde o mosquito Ae-
des aegypti se reproduz. É 
importante também tampar 
caixas d’água, limpar calhas, 
manter garrafas e recipien-
tes virados para baixo, evi-
tar acúmulo de lixo e des-
cartar corretamente pneus  
e outros objetos.
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A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria 
Municipal de Educa-
ção (Semed), inicia, 

nesta quarta-feira (15), o pro-
cesso de matrícula para alunos 
novos na rede municipal. Ao 
todo, serão ofertadas 68.235 
novas vagas, distribuídas em 
diversas unidades escolares 
da capital. O processo de ma-
trícula deve ser realizado no 
endereço eletrônico: https://
matriculas.am.gov.br e seguirá 
até a sexta-feira, 17, com o 
objetivo de garantir o acesso 
à educação para milhares de 
crianças e adolescentes.

A ampliação do número de 
vagas faz parte de um esforço 
contínuo da Semed para aten-
der à crescente demanda dos 
estudantes da rede municipal. 
De acordo com a gerente de 
matrícula, Darlene Liberato, 
os números de vagas estão 
distribuídas em todos os níveis 
de ensino, desde a educação 
infantil e fundamental até a 
Educação de Jovens e Adultos 
(EJA).

“Nosso compromisso vai 
além de apenas oferecer va-
gas. Queremos garantir que 
cada criança, jovens e adultos 
da rede municipal tenham 
acesso a uma educação de 
qualidade. Este ano letivo de 
2025 representa um marco 
para nós, pois estamos não 
apenas ampliando a oferta 
de vagas, mas também inves-
tindo significativamente na 

melhoria da infraestrutura 
das escolas e na capacitação 
dos nossos profissionais”, 
enfatizou Darlene.

Cadastro
Para novos alunos da rede 

pública, o primeiro passo 
para solicitar a matrícula é 
o cadastro online do respon-
sável, que pode ser realizado 
no site oficial. O responsável 

deve fornecer nome, e-mail 
e CPF, e um código de ve-
rificação será enviado por 
e-mail. Esse código deve ser 
inserido para concluir o ca-
dastro inicial, permitindo en-
tão o prosseguimento com 
o registro do responsável e 
do aluno.

A outra opção é acessar 
o sistema utilizando as cre-
denciais do Gov.BR, o Portal 

de Serviços do Governo Fe-
deral, facilitando ainda mais 
o processo para quem já pos-
sui um cadastro neste portal.

Documentos 
Os documentos necessá-

rios são: Comprovante de 
escolaridade original; Certi-
dão de nascimento (original 
e cópia); CPF e RG (origi-
nal e cópia) do responsável 

pelo aluno menor de idade; 
Comprovante de residência 
(cópia do último mês que an-
teceder a matrícula); Cartão 
de vacinação do aluno (có-
pia); Três fotos 3X4 recentes 
do aluno.

Documentos necessários 
para alunos da EJA: CPF e RG 
(original e cópia); Compro-
vante de residência e duas 
fotos 3X4.

Prefeitura vai ofertar quase 70 mil novas 
vagas para rede mundicipal de ensino

DIVULGAÇÃO
Ampliação do 
número de vagas faz 
parte do esforço da 
Semed para atender 
crescente demanda

Início de matrícula para novos 
alunos da rede municipal

MPAM identificou irregularidades no concurso público de Manacapuru  

Justiça suspende concurso público a pedido do MPAM 
DIVULGAÇÃO

MANACAPURU 

O Ministério Público do 
Amazonas (MPAM) obteve 
decisão favorável da Justiça 
para a suspensão do concurso 
público realizado pela Prefei-
tura de Manacapuru e condu-
zido pelo Instituto Merkabah. A 
decisão da 3ª Vara da Comarca 
de Manacapuru atende a um 
pedido de tutela de urgência 
do parquet, que apontou ir-
regularidades em seis editais 
do certame, comprometendo 
sua legalidade e transparência.

Com 2.621 vagas ofertadas 
em editais publicados em fe-
vereiro de 2024, o concurso foi 

alvo de uma ação civil pública 
(ACP) do MPAM, que destacou 
falhas como inconsistências 
em classificações, ausência 
de transparência nos recursos 
administrativos e desrespeito 
aos princípios constitucionais 
de igualdade e publicidade. A 
decisão judicial foi assinada 
pelo juiz Marco Aurélio Plazzi 
Palis nesta terça-feira (14).

Entre os problemas iden-
tificados, destaca-se o caso 
de um candidato aprovado 
para dois cargos diferentes 
cujas provas foram aplicadas 
no mesmo dia e horário. Essa 

situação, segundo o MPAM, é 
uma grave violação à isonomia 
e lisura do processo. Outros 
pontos levantados incluem 
falta de transparência, prejuízo 
às cotas avaliação psicológica, 
classificações inconsistentes e 
a falta de acesso às provas 
práticas. 

Decisão judicial e multa
A decisão ressaltou a gra-

vidade das inconsistências 
apontadas pelo MPAM, que 
comprometem os princípios 
constitucionais de moralida-
de, eficiência e publicidade 

no certame. Com base nisso, 
a Justiça determinou a sus-
pensão imediata do concurso 
e de sua homologação, até 
que as irregularidades sejam 
sanadas.

Além disso, foi fixada multa 
diária de R$ 100 mil, limitada a 
R$ 1 milhão, em caso de des-
cumprimento da decisão pe-
los responsáveis, que devem 
apresentar suas contestações 
à Justiça.

A promotora de Justiça Emi-
liana do Carmo Silva, autora da 
ACP, ressaltou que as irregu-
laridades não só comprome-

tem a igualdade de condi-
ções, como também minam a 
confiança pública no processo 
seletivo. “A anulação do con-
curso tem como objetivo pro-

teger os direitos dos cidadãos, 
garantindo que todos tenham 
a oportunidade de participar 
de forma justa e igualitária”, 
declarou.



CPF na mira
A deputada Joana Darc 

propõe uma medida dura 
contra os maus-tratos a 
animais: a vinculação das 
multas ao CPF dos infra-
tores. A iniciativa, além de 
aumentar a eficácia na 
cobrança das penalidades, 
busca educar a sociedade 
sobre a gravidade desses 
crimes. A experiência de 
outros estados e países 
demonstra que a punição 
financeira é um importante 
instrumento para reduzir a 
reincidência.

Águas de Manaus
A Defensoria Pública do 

Amazonas (DPE-AM) in-
tensifica a pressão sobre 
a Águas de Manaus, após 
novo episódio de interrup-
ção no abastecimento de 
água na capital. A DPE-AM 
ingressou com uma ação 
civil pública, cobrando in-
denização por danos morais 
coletivos e a regularização 
do serviço. A população 
também cobra soluções 
efetivas e responsabiliza-
ção da concessionária. A 
falta de água em Manaus 
afeta a vida de milhares de 
pessoas e exige ação dos 
poderes públicos.

Frutas contaminadas
Em uma barreira sanitária 

localizada em Jundiá, Ro-
raima, a Adaf interceptou 
uma carga de 4,5 toneladas 
de frutas contaminadas por 
pragas como a mosca-da-
-carambola, com destino 
a Manaus. A mosca-da-
-carambola pode causar 
danos irreversíveis à produ-
ção de frutas cítricas, como 
a laranja e o limão. Essa 
ação reforça a importância 
da vigilância fitossanitária 
para proteger a agricultu-
ra amazonense e garantir 
a segurança alimentar da 
população.

Vacina contra Covid-19
A Prefeitura de Manaus 

anunciou a ampliação da 
campanha de vacinação 
contra a Covid-19. Crianças 
a partir de 6 meses, idosos, 
gestantes e outros grupos 
prioritários já podem rece-
ber a dose da vacina nas uni-
dades de saúde. A medida 
visa proteger a população 
e reduzir os casos graves 
da doença.

Carnaval 2025
Encerram-se hoje as ins-

crições para o edital público 
lançado pelo Governo do 
Amazonas destinado ao 
fomento cultural de ban-
das e blocos carnavalescos 
no Amazonas. As inscrições 

devem ser feitas exclusiva-
mente pelo e-mail editais@
agenciacultural.org.br. O edital 
abrange eventos de pequeno, 
médio e grande portes, em 
Manaus e municípios do inte-
rior. A íntegra do edital pode ser 
conferida no Portal da Cultura 
(cultura.am.gov.br).

Edital
O objetivo do edital é apoiar 

até 57 eventos, sendo 30 de 
pequeno porte, 12 de mé-
dio, e 10 de grande porte em 
Manaus, todos recebendo a 
quantia de R$ 2,5 mil. E até cin-
co eventos no interior, com o 
aporte de até R$ 12 mil, levando 
em consideração a distância 
do interior em que o evento 
será realizado. 

Manaus Plaza Shopping
Com um projeto de retrofit 

ambicioso, o Manaus Plaza 
Shopping busca se transfor-
mar em um ícone da arqui-
tetura moderna na cidade. 
Inspirado na Quinta Avenida, 
o shopping receberá uma 
nova fachada, uma praça de 

alimentação revitalizada e um 
design interior que mescla o 
contemporâneo com elemen-
tos da cultura amazonense. 
A reforma visa oferecer uma 
experiência de compra mais 
agradável e moderna aos seus 
clientes.

Aleam e proteção aos con-
sumidores

Em 2024, a Assembleia Le-
gislativa do Amazonas apro-
vou diversas leis que reforçam 
a proteção aos consumidores. 
Entre as principais medidas 
estão a proibição da cobrança 
de água e luz por estimativa 
e a garantia de direitos para 
consumidores com autismo. 

Crimes contra policiais
Para garantir a segurança 

dos agentes de segurança 
pública, a deputada Débora 
Menezes conseguiu aprovar a 
Lei nº 7.263/2024, que cria um 
banco de dados com informa-
ções de criminosos condena-
dos por crimes contra policiais. 
Essa ferramenta importante 
permitirá identificar e moni-

torar esses indivíduos, con-
tribuindo para a redução da 
violência.

Vozes da floresta
A Agência Brasil está lan-

çando uma série especial de 
reportagens que mergulham 
na alma da Amazônia, dando 
voz a artistas, comunidades 
e iniciativas que preservam a 
cultura e a natureza da região. 
Uma das histórias mais inspi-
radoras é a do poeta sateré-
-mawé Tiago Hakiy, que usa 
seus versos para conectar os 
jovens indígenas com suas raí-
zes e com a beleza da floresta. 

Marinha do Brasil tem vagas
Jovens interessados em 

servir à Marinha do Brasil têm 
uma nova oportunidade. O Co-
mando do 9º Distrito Naval 
abriu inscrições para o Serviço 
Militar Voluntário para Praças 
Temporárias, com vagas para 
diversas áreas, como saúde, 
eletrônica e mecânica. As ins-
crições podem ser feitas até o 
dia 26 de janeiro pelo site do 
Comando.

Conquista da Amazônia pelo 
crime organizado

Um estudo recente revelou 
que o crime organizado con-
trola cerca de 25% dos mu-
nicípios da Amazônia Legal, 
uma área maior que a Europa 
Ocidental. Grupos criminosos 
lucram bilhões de reais por ano 
com atividades ilegais como 
o desmatamento, o garimpo 
ilegal e o tráfico de drogas. 
A ausência de um plano de 
segurança eficaz e a corrup-
ção facilitam a ação desses 
grupos, que utilizam a violência 
para intimidar comunidades e 
autoridades.

Custo Humano da Destruição
A devastação da Amazônia 

tem um custo humano altís-
simo. Indígenas, quilombolas e 
outras comunidades tradicio-
nais são as principais vítimas 
da violência e da exploração. 
A invasão de terras, a conta-
minação de rios e a destruição 
de habitats estão levando à 
perda de vidas e à destruição 
de modos de vida ancestrais. 
Além disso, a violência rela-

cionada ao crime organizado 
tem aumentado significati-
vamente nos últimos anos.

Impacto global 
A destruição da Amazônia 

não é apenas um problema 
local. A floresta desempe-
nha um papel fundamental 
na regulação do clima glo-
bal e na biodiversidade do 
planeta. O desmatamento 
e as queimadas estão libe-
rando grandes quantidades 
de gases do efeito estufa, 
acelerando o aquecimento 
global. Além disso, a perda 
da biodiversidade ameaça 
a descoberta de novas es-
pécies e o desenvolvimento 
de medicamentos.

A urgência de ação
É urgente que o governo 

brasileiro e a comunidade 
internacional adotem medi-
das eficazes para combater 
o crime organizado na região. 
O fortalecimento das ações 
de fiscalização, o aumento 
das penas para crimes am-
bientais e a criação de áreas 
protegidas são algumas das 
medidas necessárias. Além 
disso, é fundamental inves-
tir em projetos de desenvol-
vimento sustentável para as 
comunidades locais, ofere-
cendo alternativas econô-
micas à exploração ilegal dos 
recursos naturais.

Fies
A Caixa Econômica Fede-

ral inicia hoje, 15 de janeiro, 
o período de aditamento do 
FIES para o primeiro semes-
tre de 2025. Estudantes com 
financiamento ativo podem 
renovar seus contratos de 
forma simples e rápida, atra-
vés do portal SIFESWeb ou 
do aplicativo FIES CAIXA. A 
medida garante a continui-
dade dos estudos para mais 
de 133 mil estudantes.

Retrocesso 
O PLP 210/2024, que 

pode limitar incentivos fis-
cais, ameaça projetos sociais 
que utilizam o esporte como 
ferramenta de transforma-
ção. Iniciativas como a Rede 
CT, que capacita empreen-
dedores sociais esportivos, 
podem ser prejudicadas, 
afetando a vida de milha-
res de pessoas em situação 
de vulnerabilidade.O proje-
to prejudica iniciativas que 
atendem principalmente 
as regiões Norte, Nordes-
te e Centro-Oeste, onde a 
concentração de recursos é 
menor. Ao limitar o acesso a 
recursos, o projeto prejudica 
iniciativas que promovem a 
inclusão social, o desenvolvi-
mento de talentos e a valori-
zação da diversidade cultural.

Crise do oxigênio
Há quatro anos, Manaus sofria com a falta de oxigênio e o mundo assistia horrorizado. A crise sanitária, 

marcada pela falta de planejamento e coordenação, resultou em mortes evitáveis e expôs as fragili-
dades do sistema de saúde. A tragédia, que resultou em mortes evitáveis, serviu como um alerta para 
a importância de investimentos em saúde pública e para a necessidade de uma gestão mais eficiente 
das crises.A crise do oxigênio em Manaus, há quatro anos, deixou marcas profundas na cidade. Mas a 
população amazonense mostrou sua força e resiliência ao se unir para superar esse momento difícil. 
Hoje, quatro anos depois, Manaus busca reconstruir seu sistema de saúde e garantir que uma tragédia 
como essa nunca mais se repita.

Manaus dá um passo importante para garantir a mobilidade de pessoas 
com deficiência. Em uma reunião com o Ministério Público, empresas de 
transporte se comprometeram a aumentar a frota do serviço TransPorta, 
que atualmente enfrenta um déficit de 12 ônibus. A medida é fundamen-
tal para garantir que pessoas com mobilidade reduzida possam realizar 
suas atividades do dia a dia com mais autonomia e independência. A 
Lei n° 2.184/2016 garante esse direito, e o Ministério Público continuará 
acompanhando o cumprimento das metas estabelecidas.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

EDMAR BARROS/AP

Os rios sobem, mas insegurança já voltou a ser destaque no 
Amazonas após um novo caso de assalto a embarcação. Na 
manhã da última segunda-feira (13), a Polícia Militar frustrou 
um roubo e resgatou uma família que estava sendo mantida 
refém por criminosos armados. O caso ocorreu no rio Solimões, 
próximo à ilha da Botija. Com os rios voltando a normalidade 
deve crescer a atenção e combate às ações criminosas dos 
piratas dos rios.
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Aplausos Vaias
NEW SCREEN PUBLICIDADE  

LTDAÉPP
Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM

O jornal que voce lê!

Presidente de Honra
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Diretora de redação
Gláucia Chair



Brasília aguarda projetos do Amazonas 

A Amazônia em chamas: 
o império do crime

Editorial

A Amazônia, o maior bioma tropical do planeta, está em 
chamas, tanto pelas labaredas físicas quanto pelas ações do 
crime organizado que devastam a região. Um estudo recente 
revelou que cerca de 25% dos municípios da Amazônia Legal 
estão sob o controle de facções criminosas, que lucram bilhões 
de reais anualmente com atividades ilegais como desmata-
mento, garimpo clandestino e tráfico de drogas.

Essa realidade não se limita à destruição ambiental. A 
ausência de um plano de segurança eficaz e a corrupção 
institucional permitem a expansão dessas redes criminosas, 
que recorrem à violência para intimidar comunidades e au-
toridades locais. Povos indígenas e comunidades tradicionais, 
que há milênios protegem a floresta, são diretamente afe-
tados. A invasão de seus territórios, a contaminação dos rios 
pelo mercúrio e a destruição de seus meios de subsistência 
representam uma ameaça não apenas à biodiversidade, mas 
também a culturas ancestrais.

O impacto ambiental dessa destruição é alarmante. O 
desmatamento e as queimadas liberam grandes volumes de 
gases do efeito estufa, contribuindo para o agravamento do 
aquecimento global e de eventos climáticos extremos, como 
secas e inundações. A Amazônia, conhecida como o “pulmão 
do mundo”, desempenha papel crucial na regulação do clima 
global. Sua degradação não afeta apenas o Brasil, mas com-
promete o equilíbrio climático planetário.

Além disso, a perda de biodiversidade na região é irreparável. 
Espécies ainda não catalogadas desaparecem antes mesmo 
de serem conhecidas, limitando o potencial de descobertas 
científicas, incluindo novos medicamentos e tecnologias ba-
seadas em recursos naturais.

A proteção da Amazônia é uma responsabilidade coletiva. 
Ignorar a gravidade dessa crise significa comprometer o 
futuro do planeta. A floresta em chamas e sob domínio do 
crime organizado não é apenas uma tragédia ambiental, mas 
uma ameaça global que exige ação imediata e coordenada.

O exclusivo fundo federal 
criado pela RT - Reforma Tri-
butária para o desenvolvimen-
to do Amazonas, desvinculado 
dos incentivos fiscais da ZFM, 
entra em vigor em 2027 quan-
do os valores já poderão ser 
liberados.

O fundo vai contemplar 
projetos que deverão versar 
sobre muitos dos temas que 
têm sido tratados por diver-
sos trabalhos divulgados ao 
longo principalmente dos úl-
timos 25 anos, voltados para 
as potencialidades regionais 
que a floresta oferece.

Entre estes trabalhos está a 
coletânea elaborada pelo CIE-
AM – Centro da Indústria do 
Amazonas da lavra do filósofo 
e jornalista Alfredo Lopes e 
do empresário Wilson Périco, 
então presidente da entidade, 
por ocasião da celebração dos 
50 anos da ZFM em 2017.

Além de depoimentos e 
entrevistas alusivas à data 
comemorativa, a coletânea 
descreve as atividades econô-
micas que a flora amazonense 
poderá proporcionar, como os 
fármacos, o turismo, os cos-
méticos e as oleaginosas, por 
exemplo, todas como alterna-
tivas de substituição da ativi-
dade do PIM – Polo Industrial 
de Manaus. Cita em paralelo 
o polo petróleo-gás-químico, 
que embora dissociado da 
floresta e desvinculado dos 
incentivos fiscais da ZFM, faz 
parte do PIB do Amazonas; 
nem da RT ele dependeu. 

A Sedecti, secretaria do go-
verno do Amazonas que cuida 
também do planejamento do 
estado, tem feito publicações 
periódicas ao longo dos úl-
timos anos abrangendo as 
mesmas potencialidades, as-
sim como as repetem os tra-
balhos da UEA – Universidade 
Estadual do Amazonas e da 
UFAM – Universidade Federal 
do Amazonas.

Em 2002, a coordenação da 
campanha à presidência da 
república de Lula publicou o 
programa “O lugar da Ama-
zônia no Desenvolvimento do 

Brasil”, apontando os mesmos 
temas dos trabalhos do CIEAM, 
da Sedecti e das universidades.  

A economia real das várias 
potencialidades mencionadas 
nos trabalhos, tem avança-
do, cada uma na sua própria 
velocidade, muitas ainda in-
cipientes, destacando-se a 
do gás-químico, como são os 
casos das províncias de Silves 
e Urucu. Estes ativos catalo-
gados pela Petrobrás desde o 
milênio passado aguardavam 
oportunidade e interesse de 
investimentos, já efetivados e 
em expansão.

O novo fundo federal, por-
tanto, deve capturar projetos a 
serem elaborados agora entre 
2025 e 2026, cujo conteúdo já 
está até identificado e tem sido 
repetitivamente anunciado.

Entretanto, se não há novi-
dade do conteúdo, é preciso 
rever a forma de concepção 
destes projetos, vez que sem-
pre houve recursos, como é o 
caso do FTI, um fundo estadual 
criado originalmente para o 
fomento do turismo e da inte-
riorização do desenvolvimen-
to, e sempre houve um plano 
de alavancagem econômica. 
Mesmo em montante modes-
to, este fundo, abastecido com 
recursos de incentivos fiscais 
das empresas, não encontrou 
mecanismos de aplicação ple-
na em seus objetivos, e foi utili-
zado em parte para outros fins.

Brasília aguarda os proje-
tos do Amazonas, mas a CF 
determina que o novo fundo 
federal será gerido pela União, 
e não permitirá alteração de 
sua finalidade.

O estado até então, mes-
mo que tenha havido desejo 
de seus gestores, não tem 
demonstrado experiência na 
aplicação objetiva deste tipo 
de recurso, e precisará desen-
volver novos meios para tal, 
sob pena de engessar o fundo, 
e o que é mais grave, enges-
sar a economia do interior e 
retardar a transição da ZFM.      

Manaus, quarta-feira, 15 de janeiro de 2025Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Que rito democrático é esse?”

Mordomia nos ares: ministros de Lula fizeram 
1.684 viagens de jatinho em 2024

Gasta mesmo
Camilo Santana (Educação) le-

vantou voo ao menos 73 vezes, 
entre viagens nacionais e inter-
nacionais, ao custo de R$307,1 mil.

Sem piedade
Nísia Trindade (Saúde) e Waldez 

Goés (Integração) registram 65 
viagens cada. Só o tour de Ní-
sia por Washington (EUA) custou 
R$156,1 mil.

Chanceler de enfeite
Quem mais custou ao pagador 

de impostos foi Mauro Vieira (Re-
lações Exteriores), as 30 viagens 
do ministro custaram R$788,9 mil.

Deu tempo
Antes de sentar-se na cadeira 

de ministro do STF, Flávio Dino 
passou um mês como ministro da 
Justiça em 2024. Foi duas vezes 
a São Luís (MA).

Fim do foro privilegiado está 
parado há 7 anos

A proposta de emenda à Cons-
tituição (PEC) que acaba com o 
“foro especial por prerrogativa 
de função”, conhecido como foro 
privilegiado, está há 7 anos sem 
tramitar, nem mesmo muda de 
gaveta. Já aprovado no Senado, 
o texto acabou esquecido na Câ-
mara dos Deputados, onde nada 
acontece com o projeto desde 
26/06/2017. A data de apresen-
tação da proposta é ainda mais 
antiga, 2013, mas há projetos 
apensados, que tramitam juntos 
ao texto principal, que vão com-
pletar 20 anos em 2025.

Manobra
A proposta de 2005 foi apre-

sentada por um petista, em ple-
no Escândalo do Mensalão, uma 
manobra para tirar a tramitação 
do processo do STF.

Corta pra geral
Enquanto a proposta petista 

mirou apenas deputados e se-

nadores, a proposta de 2017, de 
Álvaro Dias, extingue o foro espe-
cial para todos.

Ignorados
Desde que estacionou na Câma-

ra, deputados já apresentaram 53 
requerimentos para que o texto 
seja votado, todos em vão.

Pra ontem!
Lula antecipou a posse de Si-

dônio Palmeira na Secretaria de 
Comunicação, no lugar de Paulo 
Pimenta. Inicialmente, o marque-
teiro só assumiria na terça-feira 
(14), mas a cerimônia passou para 
amanhã (13).

Sem bisbilhotagem
O deputado Sanderson (PL-RS) 

vai protocolar um projeto de de-
creto legislativo para revogar au-
torização para a Receita Federal 
bisbilhotar pix acima de R$5 mil. 
Diz que isso é “controle próprio de 
regime comunista”.

Estado arrebentado
Com pagamentos milionários 

do governo Lula para veículos da 
imprensa camarada, o deputado 
Nikolas Ferreira (PL-MG) concluiu: 
“estão arrebentando com o estado 
democrático de dinheiro”.

Vida de influencer
Internautas se revoltaram com 

a vida de luxo do ex-governador 
do Rio de Janeiro Sérgio Cabral, 
condenado a mais de 300 anos 
de prisão. Cabral passa o dia em 
uma cobertura com vista para o 
Pão de Açúcar.

Reforço na defesa
O ex-presidente Jair Bolsonaro 

reforçou o time de advogados, que 
já conta com os defensores Paulo 
Cunha Bueno e Daniel Tesser. O 
advogado Celso Vilardi passa a 
compor o time.

A crise chegou
Pesquisa Atlas/Intel caiu como 

Deputado Osmar Terra (MDB-RS) sobre Lula mandar representante do Brasil para posse do ditador 
Nicolás Maduro

uma bomba no Planalto. A de-
saprovação do governo Lula, em 
49,8%, subiu e, pela primeira vez, 
superou o percentual daqueles 
que aprovam a gestão do petista, 
47,8%.

Posse esvaziada
A posse do ditador da Venezuela 

e amigão de Lula, Nicolás Maduro, 
só contou com dois chefes de Es-
tado, ambos, como o anfitrião, di-
tadores: Miguel Díaz-Canel (Cuba) 
e Daniel Ortega (Nicarágua).

Nas alturas
Parece não ter fundo o poço da 

crise de desvalorização do Real 
frente ao Dólar. O banco BTG Pac-
tual alerta que a cotação da mo-
eda norte-americana pode bater 
os R$7.

Pensando bem...
.... Em alta por aqui, só a inflação, o 

dólar e a desaprovação do governo.

Poder sem Pudor
Adesão coincidente
Nem no governo do PT o DEM 

(ex-PFL) suportava a ideia de ficar 
na oposição. Em uma reunião da 
executiva do partido em 2002, o 
então prefeito do Rio, César Maia, 
fez um discurso imaginando ma-
neiras de aderir ao novo governo. 
“Se o PT aderir às ideias pefelistas, 
nós poderemos aderir ao gover-
no Lula”, disse. Na terceira vez 
que o prefeito maluquinho usou 
a palavra “aderir”, ACM corrigiu: - 
Não diga aderir, diga coincidir. A 
gargalhada foi geral.

Não é só o presidente Lula que adora desfrutar das mordomias que o cargo confere. Assessores do pe-
tista com cadeira na Esplanada seguem o exemplo do chefe e esbanjam em viagens, tudo bancado pelo 
pagador de impostos. Ao todo, os ministros de Lula fizeram ao menos 1.684 viagens, registra o Portal da 
Transparência. O pernambucano Silvio Costa Filho (Portos e Aeroportos) aparece no topo do ranking, soma 
99 decolagens em 2024, ao custo de R$305,5 mil em passagens e diárias.

Juarez Baldoino da Costa
é Amazonólogo, MSc em Sociedade e Cultura da Ama-
zônia – UFAM, Economista, Contabilista, Professor de 
Pós-Graduação e Consultor de empresas.
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    Marcela Estrella

O Partido dos Trabalha-
dores (PT) no Amazo-
nas vive um período 
de intensas disputas 

internas, com destaque para 
o embate entre o vereador 
eleito Zé Ricardo (PT), o ex-
-vereador e atual secretário 
extraordinário de Manaus, 
Sassá da Construção Civil (PT), 
e o deputado estadual Sinésio 
Campos, presidente estadual 
da sigla.

O cientista político e profes-
sor Luiz Antônio Nascimento 
analisou o cenário em uma 
entrevista ao EM TEMPO, 
explicando que a estrutura 
interna democrática do PT, 
que realiza eleições periódi-
cas para a escolha de suas 
direções, gera intensos deba-
tes, principalmente devido à 
diversidade de forças políticas 
que coabitam o partido.

“O Partido dos Trabalha-
dores tem uma característica 
que o diferencia dos demais 
partidos, que é uma estrutura 
interna democrática que pas-
sa inclusive por eleições peri-
ódicas de escolhas da direção 
do partido, e essa direção é 
composta pelas forças políti-
cas de acordo com a votação 
no processo eleitoral”, expli-
cou Nascimento.

No caso específico do Ama-
zonas, ele observa que as li-
deranças do partido, como 
Zé Ricardo e Sinésio Campos, 
estão em lados opostos den-
tro dessa estrutura, gerando 
disputas por espaço e poder 
político. 

“Essa característica tam-
bém produz um debate muito 
forte internamente. Porque 
as forças políticas dentro 
do partido são diferentes”, 
afirmou o cientista político, 
acrescentando que essas dis-

DIVULGAÇÃO

Zé Ricardo, Sassá 
da Construção Civil 
e Sinésio Campos 
protagonizam 
desavenças no partido

Cenário interno do PT marcado 
por tensões no Amazonas

Deputada estadual Joana Darc é autora do projeto na Assembleia Legislativa do Amazonas 

Projeto implementa sistema de multas por maus-tratos
DIVULGAÇÃO

ANIMAIS

O projeto de Lei (PL) n° 
1003/2024, que pretende 
instituir o “Sistema Estadual 
de Multa por Maus-Tratos a 
Animais Vinculados ao Cadas-
tro de Pessoas Físicas CPF”, 
aguarda aprovação na Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam).

A deputada estadual Joana 
Darc (UB), autora do projeto, 
defende que a propositura, a 
qual garante a efetividade das 
penalidades aplicadas em ca-
sos de maus-tratos à fauna, 
seja aprovada na volta dos tra-
balhos legislativos na Aleam.

A justificativa aponta que o 
abandono e os maus-tratos 
aos animais são problemas 
persistentes que exigem me-
didas rigorosas para garantir a 
proteção e o bem-estar animal. 
Para a parlamentar, apesar das 

legislações existentes, a apli-
cação das penalidades muitas 
vezes enfrenta desafios rela-
cionados à identificação e co-
brança dos infratores.

“Esse Projeto de Lei propõe 
a vinculação das multas por 
maus-tratos aos animais, se-
jam domésticos ou silvestres, 
ao CPF ou CNPJ do infrator, 
aumentando a eficiência no 
cumprimento das sanções no 
Amazonas. Todos os dias rece-
bemos diversos casos e com 
essa Lei é possível monitorar 
e cobrar as penalidades com 
mais eficiência, dificultando a 
impunidade”, defendeu.

Experiências similares em 
outros estados e países de-
monstram que a aplicação ri-
gorosa de penalidades finan-
ceiras reduz significativamente 
a reincidência de infrações.

Impacto educacional  
A propositura reforça a fis-

calização e integração com 
sistemas estaduais, amplia a 
capacidade de identificação e 
responsabilização de infrato-
res.

Para Joana Darc, o impacto 
educacional que carrega a pro-
positura serve para contribuir 
na educação sobre os crimes 
de maus-tratos aos animais, 
trazendo mais proteção à fau-
na silvestre e doméstica do 
Amazonas.

“As penalidades mais ri-
gorosas contribuem para a 
conscientização da socie-
dade sobre a gravidade dos 
maus-tratos aos animais. 
Isso é um crime que precisa 
ser combatido de todas as 
maneiras, e sabemos que fa-
zer doer no bolso do indivíduo 

putas refletem o fenômeno 
de políticos que, ao acessar 
o poder, buscam reproduzi-lo 
com seus aliados de forma 
descomprometida com a fi-
losofia original do PT.

Nascimento também ana-
lisou o comportamento do 
deputado Sinésio Campos, 
observando que ele adota 
uma postura autônoma, sem 
consultar a direção do PT em 
relação às suas ações polí-
ticas. “O Sinésio Campos é 
um deputado estadual que 
tem seu próprio projeto, sua 
própria agenda e sua própria 
relação com os governadores, 
sem nenhum diálogo inter-
no dentro do partido”, disse 
Nascimento, reforçando que 
essa postura é amplamente 
criticada por outros membros 
do PT, como Zé Ricardo, que 
acredita que a saída de figuras 
como Sinésio e outros ajuda-
ria a melhorar a imagem da 
legenda no Estado.

“Essa percepção não é só do 
Zé Ricardo, é de uma parcela 

importante dentro do partido 
que também acha o mesmo”, 
concluiu Nascimento, suge-
rindo que figuras cujas prá-
ticas estejam distantes dos 
princípios do PT deveriam, de 
fato, considerar deixar a sigla.

Embate 
Em meio a esse cenário de 

disputas internas, o ex-vere-
ador e atual secretário extra-
ordinário de Manaus, Sassá da 
Construção Civil (PT), reagiu às 
recentes críticas feitas pelo 
vereador eleito Zé Ricardo 
(PT), que em entrevista, su-
geriu que figuras como Sassá 
e Sinésio Campos deveriam 
deixar o PT para ajudar na 
recuperação da imagem do 
partido no Amazonas.

Sassá respondeu que se Zé 
Ricardo está insatisfeito com 
o partido, a decisão de deixar 
a legenda deve partir dele, não 
dos outros membros. 

“Ele só crítica o partido, no 
lugar de ajudar e contribuir. 
Ele só foi deputado federal em 

2014, por causa do vereador 
Sassá, com os 15 mil votos que 
eu consegui que ele entrou. 
Se ele está insatisfeito com 
o partido, quem tem que sair 
é ele, e não a gente”, afirmou 
Sassá, destacando que as di-
vergências internas devem 
ser tratadas dentro do PT e 
não expostas publicamente.

Sassá também mencionou 
que, em 2025, haverá o Pro-
cesso de Eleição Direta (PED), 
e que Zé Ricardo terá a opor-
tunidade de apresentar sua 
chapa e demonstrar sua força 
nas urnas. 

“Nós teremos o PED e vai 
ter a chapa, e ele coloque a 
chapa dele. Caso ele ache que 
a chapa dele é mais forte que a 
gente, que ele derrote a gente 
nas urnas, derrote o Sassá, 
derrote o Sinésio, derrote o 
Vladimir Santana, derrote os 
outros membros do partido”, 
destacou Sassá, reforçando 
que o PT deve seguir unido 
e resolver suas questões in-
ternamente.

O PED, que ocorrerá no dia 6 
de julho de 2025, será realiza-
do com o uso de urnas eletrô-
nicas e tem como objetivo re-
novar as Direções Partidárias, 
conforme o regulamento que 
será aprovado pelo Diretório 
Nacional na primeira reunião 
de 2025.

Crítica ao PT no Amazonas
O vereador Zé Ricardo, por 

sua vez, tem se mostrado insa-
tisfeito com o rumo do partido 
no Amazonas e, durante sua 
entrevista, afirmou que figu-
ras como Sinésio Campos e 
Sassá deveriam deixar a sigla 
para que o PT pudesse recu-
perar sua imagem no Estado. 
Segundo ele, a saída desses 
membros seria benéfica para 
o PT, que enfrenta desafios 
semelhantes a qualquer outro 
partido político.

“Se eles saíssem, fariam um 
grande favor ao Partido dos 
Trabalhadores e aos traba-
lhadores”, declarou Zé Ricar-
do, que criticou abertamente 

a falta de coesão interna do 
PT, sugerindo que a saída de 
determinadas figuras ajudaria 
a melhorar a situação política 
da legenda.

O cientista político e ad-
vogado Carlos Santiago, 
também consultado sobre 
as desavenças internas no 
PT, fez uma análise sobre a 
situação política do partido 
no Amazonas, destacando a 
falta de coesão e propostas 
claras que dificultam o forta-
lecimento da sigla. Santiago 
afirmou que, sem um obje-
tivo claro e uma base sólida, 
os partidos de esquerda no 
estado enfrentam sérios de-
safios.

“Uma sigla partidária sem 
um objetivo claro acaba so-
brando brigas, acusações, e 
nada mais”, afirmou Santia-
go, apontando a dificuldade 
que o PT e outros partidos 
de esquerda têm para se 
consolidar como uma força 
política significativa no Ama-
zonas, especialmente em um 
cenário político cada vez mais 
polarizado.

Nomeação ao cargo 
Derrotado nas urnas, Sassá 

da Construção Civil foi no-
meado, em janeiro de 2025, 
secretário extraordinário da 
Prefeitura de Manaus, cargo 
confirmado pelo prefeito ree-
leito David Almeida (Avante). A 
função envolve principalmen-
te ações de interlocução com 
a sociedade civil e articulação 
entre os poderes federal e 
estadual, além de auxiliar os 
demais secretários na criação 
de políticas públicas.

Embora tenha sido um dos 
políticos mais polêmicos na 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), Sassá adotou uma 
postura mais moderada em 
relação à administração de 
David Almeida, o que contri-
buiu para sua nomeação ao 
cargo, mesmo sendo do PT.

O EM TEMPO entrou em 
contato com o vereador Zé 
Ricardo e o deputado estadual 
Sinésio Campos, mas não ob-
teve retorno.

faz com que alcancemos 
resultados positivos quan-
do o assunto é reduzir os 
casos de animais maltra-
tados”, disse.

Destino das multas
O projeto defende que a 

destinação das multas seja 
enviada para o Fundo Esta-
dual de Proteção e Bem-Estar 

Animal, para ficar garantido 
que os recursos sejam utiliza-
dos para resgate, cuidado e re-
abilitação de animais vítimas 
de maus-tratos no Amazonas.

Manaus, quarta-feira, 15 de janeiro de 2025
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Programa ‘Mais Professores’ 
visa valorizar carreira docente
Governo federal 
apresentou dois tipos 
de auxílio financeiro 
para incentivar a 
carreira de professor

O governo federal 
anunciou na terça-
-feira (14), dois tipos 
de auxílio financeiro 

para incentivar a carreira de 
professor e um concurso 
anual para seleção de do-
centes em todo País.

Os anúncios foram feitos 
pelo presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) no 
âmbito do programa “Mais 
professores”, que atingirá 
2,3 milhões de professores. 
O ministro da Educação, Ca-
milo Santana, tem aposta-
do no tema como uma das 
marcas de sua gestão.

“A iniciativa reúne um con-
junto de ações integradas 
para promover a valorização 
e a qualificação dos profes-
sores da educação básica, 
assim como o incentivo à 
docência no país”, explicou 
o MEC em nota.

Pé-de-meia Licenciatura
O governo federal vai pa-

gar R$ 1.050 reais por mês 
para estudantes de licen-
ciatura. O valor será dividido 
em uma parcela de R$ 700 

Lula, presidente da República (à esq.), e 
Camilo Santana, ministro da Educação

município, falta também 
professor.”

Segundo o ministro da 
Educação, a operacionaliza-
ção do programa deve ser 
semelhante à do programa 
Mais Médicos. O objetivo é 
focar em localidades e áreas 
do conhecimento com maior 
carência.

A expectativa do Ministé-
rio, segundo Camilo Santa-
na, é que a partir de agosto 
os professores já tenham 
sido realocados nos novos 
postos de trabalho.

“A gente sabe que valo-
rizar os professores signi-
fica melhorar e reconhecer 
as condições de trabalho e 
remuneração, mas também 
reconhecer sua importância 
e valor social”, declarou o 
ministro Camilo Santana.

Prova Nacional Docente
O governo também anun-

ciou a criação da Prova Na-
cional Docente (PND), que 
será uma espécie de concur-
so anual realizado pelo Ins-
tituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep).

A partir da seleção, o go-
verno vai construir uma es-
pécie de banco de profissio-
nais que poderá ser utilizado 
por Estados e municípios 
para contratação de pro-
fessores.

que poderá ser sacada e 
outra de R$ 350 que ficará 
reservada como uma pou-
pança;

A parcela de R$ 350 po-
derá ser sacada quando o 
aluno se formar e começar 
a trabalhar na rede públi-
ca de ensino em até cin-
co anos após a conclusão  
do curso.

Serão pagas 12 mil bolsas, 
distribuídas, em ordem de 
prioridade, entre Sisu, Prou-
ni e Fies, respectivamente. 
As bolsas remanescentes do 
Sisu irão para o Prouni, e 
assim em diante.

O pagamento será feito 
pela Coordenação de Aper-
feiçoamento de Pessoal de 
Nível Superior (CAPES).

Bolsa Mais professores
O presidente anun-

ciou ainda o pagamen-
to da “Bolsa Mais pro-
fessores”, um benefício 
mensal de R$ 2.100 para 
docentes que aceitem 
trabalhar em regiões que 
enfrentem falta de pro-
fissionais. O valor será 
um bônus que se somará 

ao salário recebido pelo 
docente.

Durante o período de re-
cebimento da bolsa os pro-
fessores cursarão uma pós-
-graduação lato sensu com 
foco em docência.

Camilo afirmou, em no-
vembro, que “da mesma for-
ma que hoje faltam médicos 
em determinada região ou 
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Novos desafios para beneficiários do BPC no Amazonas
A Lei 15.077/2024, que es-

tabelece regras mais rígidas 
para o acesso ao Benefício de 
Prestação Continuada (BPC), 
já está em vigor, trazendo mu-
danças significativas para ido-
sos e pessoas com deficiência 
de baixa renda que dependem 
desse auxílio. 

O BPC assegura o paga-
mento de um salário mínimo 
mensal a esse público, mas as 
novas exigências geram dúvi-
das e preocupações, princi-
palmente no Amazonas, onde 
a espera por perícias médicas 
chega a 10 meses.

A principal mudança é a 
obrigatoriedade do cadastro 
biométrico para concessão e 
manutenção do benefício. 

Conforme explica a advo-
gada especializada em direi-
to previdenciário, Amanda 
Gabrielle Souza, o acesso ao 
benefício agora depende da 
apresentação de um docu-
mento com cadastro biomé-
trico. Além disso, os bene-
ficiários deverão realizar a 
atualização cadastral obriga-
tória em um intervalo máximo 
de dois anos. 

Ela acrescenta que “entre as 
principais mudanças também 

está a inclusão da Classifi-
cação Internacional de Do-
enças (CID) no momento da 
avaliação de deficiência. Isso 
traz uma precisão na iden-
tificação das condições de 
saúde do beneficiário. Além 
do cadastro biométrico, que 
se tornou um requisito in-
dispensável tanto para con-
cessão do benefício quanto 
para sua manutenção. Vale 
lembrar que via uma portaria, 
essa medida já estava sendo 
aplicada desde setembro de 
2024. Essa é uma maneira 
de aumentar a segurança 
dos dados dos beneficiários, 
evitando eventuais fraudes”.

Direito ao BPC
O BPC é destinado a: idosos 

com 65 anos ou mais; pessoas 
com deficiência que compro-
vem baixa renda e dificulda-
des de interação social.

Para ter direito, a renda fa-
miliar por pessoa não pode 
ultrapassar 1/4 do salário mí-
nimo (entre R$ 353 e R$ 706 
com o reajuste). O benefício 
não exige contribuição prévia 
ao INSS. 

Como aponta a advogada, 
“o BPC não se limita ape-

nas às pessoas incapazes de 
trabalhar para garantir seu 
próprio sustento, mas tam-
bém contempla aqueles que 
enfrentam dificuldades de in-
teração social significativa, ou 
seja, que não conseguem viver 
em condições de igualdade 
com os demais”.

A solicitação pode ser fei-
ta pelo telefone 135 ou pelo 
Portal Meu INSS. É neces-
sário apresentar: RG; CPF; 
comprovante de residência; 
laudo médico atualizado 
(para pessoas com deficiên-
cia); comprovante do cadastro 
biométrico; comprovante do 
CadÚnico. 

Acompanhamento jurídico
Embora o próprio cidadão 

possa solicitar o benefício, 
Amanda Souza pontua que 
“com as mudanças recentes, 
especialmente desde o ano 
passado com a implemen-
tação do pente-fino, muitas 
pessoas têm recorrido a ad-
vogados para solicitar bene-
fícios do INSS, embora pos-
sam fazer isso sozinhas. Isso 
ocorre porque um advogado 
especializado está sempre 
atualizado sobre as normas 

REGRAS MAIS RÍGIDAS

Novas regras para o Benefício 
de Prestação Continuada exigem 
biometria e atualização cadastral

DIVULGAÇÃO

vigentes, sabe orientar a me-
lhor estratégia para cada caso 
e pode avaliar com precisão 
se o segurado tem direito ao 
benefício”. 

Além disso, segundo ela, o 
advogado garante a apresen-
tação de toda a documenta-
ção necessária e, em caso de 
indeferimento, está preparado 
para ingressar com recurso no 
judiciário. Sua experiência com 
os termos técnicos e o siste-
ma do INSS também oferece 
maior segurança e eficiência 
ao processo.

Longa espera no Amazonas
O processo administrativo 

para concessão do BPC cos-
tuma durar de 3 a 6 meses. 
No entanto, no Amazonas, a 
espera tem sido muito maior, 
chegando a 8 a 10 meses. A de-
mora se deve, principalmente, 
à alta demanda e à dificuldade 
de agendar perícias médicas, 
concentradas em apenas uma 
unidade em Manaus. 

“Em regra geral, o processo  
administrativo dura entre 3 
a 6 meses. No entanto, em 
2024, tivemos greve e com 
essas atualizações em re-
lação ao pente-fino, muitas 

Manaus, quarta-feira, 15 de janeiro de 2025

   Em Tempo

Após um ano de cres-
cimento robusto em 
2024, com a produção 
de motocicletas atin-

gindo o melhor desempenho 
em 14 anos, as projeções para 
2025 são otimistas para o Polo 
Industrial de Manaus (PIM). 
Nesse ano, as empresas devem 
produzir 1,8 milhão de motoci-
cletas, representando um cres-
cimento de 7,5%.

A Associação Brasileira dos 
Fabricantes de Motocicletas, 
Ciclomotores, Motonetas, Bi-
cicletas e Similares (Abraciclo) 
divulgou na terça-feira (14) que 
a produção em 2024 totalizou 
1.748.317 unidades, um aumento 
de 11,1% em relação ao ano an-
terior. Este resultado positivo 
impulsiona as expectativas para 
o próximo ano, com o PIM na 
liderança.

“Mesmo diante de um ano 
bastante desafiador, onde tive-
mos que contornar o problema 
da estiagem, o crescimento do 
setor superou os dois dígitos. 
Esse resultado foi graças a um 
bom planejamento da indústria 
que permitiu que as linhas de 
montagem mantivessem seu 
ritmo de produção”, afirmou o 
presidente da entidade, Marcos 
Bento.

O balanço da Abraciclo tam-
bém registrou um bom desem-
penho no varejo em 2024, com 
vendas totalizando 1.876.427 
unidades, um aumento de 18,6% 

na comparação com o ano an-
terior. Este volume representa 
o melhor resultado alcançado 
desde 2011. Em relação às ex-
portações, as empresas em-
barcaram 30.986 motocicletas, 
retração de 5,9% em relação ao 
ano anterior.

Resultados
No último mês de 2024, sa-

íram das linhas de montagem 
123.944 motocicletas, alta de 5% 
na comparação com o mesmo 
mês de 2023 e 15,1% menor em 
relação a novembro. Segundo 
a Abraciclo, esse foi o melhor 
resultado para o mês desde 
2008, demonstrando a força 
produtiva do PIM mesmo no 
final do ano.

Os emplacamentos totaliza-
ram 151.948 unidades em de-
zembro, representando 14,4% 
a mais do que o registrado no 
mesmo mês de 2023 e 3,3% 
maior em relação a novembro.

Em dezembro, foram expor-
tadas 2.518 motocicletas, cresci-
mento de 135,5% em relação ao 
mesmo mês de 2023 e de 53,5% 
na comparação com novembro.

Projeções para 2025 
Para o ano de 2025, a Abra-

ciclo estima que as fábricas 
localizadas no PIM produzam 
1.880.000 motocicletas, o que 
representa um crescimento de 
7,5% na comparação com as 
1.748.317 unidades fabricadas 
no ano passado. Este aumento 

projetado coloca o PIM como 
peça chave para o contínuo de-
senvolvimento do setor.

As vendas devem chegar a 
2.020.000 unidades em 2025, 
com alta de 7,7% em relação aos 
emplacamentos de 2024. As ex-
portações deverão totalizar 35 
mil unidades, volume 13% maior 
em relação às 33.750 unidades 
registradas no ano passado.

Segundo Bento, embora a 
conjuntura macroeconômica 
apresente incertezas, a de-
manda pela motocicleta pode 
continuar aquecida, principal-
mente devido ao preço acessí-
vel, baixo custo de manutenção 
e agilidade nos deslocamentos. 
A produção concentrada no PIM 
tem um papel importante na 

manutenção de preços com-
petitivos.

“O grande desafio das fabri-
cantes é continuar atendendo 
à crescente demanda do mer-
cado, oferecendo ao consumi-
dor produtos com tecnologia e 
recursos que garantam a segu-
rança, qualidade e respeito ao 
meio ambiente”, explicou Bento, 
destacando a importância da 
inovação e da sustentabilidade, 
fatores que também impulsio-
nam o desenvolvimento do se-
tor no PIM.

Faturamento em 2024
O PIM deve faturar recorde 

de R$ 202,6 bilhões em 2024, 
crescimento de 15,3% sobre 
2023, após registrar altas acu-

Produção de motocicletas cresceu 11,1% em 2024

CNI/José Paulo Lacerda
muladas em setembro, de R$ 
151 bilhões e, em outubro, 
quando somou nos 10 meses 
do ano R$ 170 bilhões. Os nú-
meros oficiais do faturamento 
ainda não foram divulgados.

Em dólar, o faturamento 
deverá atingir cerca de US$ 
37,715 bilhões, com aumento 
de 6,98%. Já o emprego deve 
superar os 123 mil postos de 
média mensal. O balanço é 
do presidente da Federação 
das Indústrias do Estado do 
Amazonas (FIEAM), Antonio 
Silva, ao destacar os avanços 
do setor produtivo local.

“Em 2024, o Amazonas e a 
Zona Franca de Manaus (ZFM) 
registraram bom desempe-
nho econômico, em que pese 
todos os problemas de intem-
péries climáticas que, de uma 
forma ou outra, prejudicaram 
nosso crescimento, mesmo 
com as medidas preventivas 
para evitar o colapso no abas-
tecimento”, disse o dirigente, 
ao se referir, por exemplo, às 
ações de dragagem e de um 
terminal portuário de cargas 
temporário instalado em Ita-
coatiara, entre outras medi-
das.

O dirigente citou, ainda, o 
crescimento do Produto In-
terno Bruto (PIB) do Amazo-
nas, que no segundo trimestre 
deste ano cresceu nominal-
mente 6,40% e, se comparado 
ao primeiro e descontada a 
inflação, teve crescimento real 
de 5,29%. Antonio Silva avaliou 
ainda que, comparando com 
o mesmo período de 2023, o 
crescimento nominal foi de 
7,79% e o real de 3,42%, que 
deverá ficar acima do resul-
tado nacional do volume de 
riquezas geradas em todos os 
setores da atividade econômi-
ca do Amazonas.

Projeção da 
Abraciclo para 
2025 indica um 
crescimento de 7,5% 
na produção

Empresas do PIM devem 
produzir 1,8 mi de motos

perícias não ocorreram e 
estão sendo reagendadas. 
Somando-se a alta deman-
da, o processo tem durado 
uma média de 8 a 10 meses, 
no Amazonas. O que mais 
demora aqui no estado é 

a perícia médica. Aqui só 
temos uma unidade, lo-
calizada em Manaus, por 
exemplo, que realiza perícia 
médica, enquanto em ou-
tros estados têm de três a 
quatro”, conclui.
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O prefeito de Ma-
naus em exercício, 
Renato Junior, re-
forçou, na manhã 

desta terça-feira (14), o 
alerta contra a dengue na 
capital amazonense e pe-
diu o apoio da população 
no combate aos focos do 
mosquito Aedes aegypti. 
De acordo com o último 
Informe Epidemiológico 
das Arboviroses, divulgado 
ontem (13), 16 casos de den-
gue foram confirmados na 
semana de 5 a 11 de janeiro.

De acordo com Renato 
Junior, a atual gestão mu-
nicipal tem investido em 
campanhas educativas e na 
intensificação de visitas do-
miciliares pelos agentes de 
saúde. Ele destaca o esfor-
ço dos servidores para atuar 

na linha de frente contra o 
mosquito.

“Esse mosquito não é 
apenas transmissor de 
dengue, sabemos o estrago 
que ele pode causar. Nós já 
estamos numa luta de gato 
e rato contra o mosquito 
Aedes aegypti, por conta 
dessas áreas que estão em 

amarelo e algumas até em 
vermelho. O prefeito David 
se antecipou e fez a união 
de ao menos 12 secretarias 
na penúltima semana de 
dezembro de 2024, para in-
tensificar as ações, visando 
proteger a nossa popula-
ção”, explicou Renato.

Na ocasião, uma comitiva 

da Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa) apresentou 
o resultado do 2º Levanta-
mento do Índice Rápido do 
Aedes aegypti (LIRAa) de 
2024 e propôs ações emer-
genciais no enfrentamento 
às arboviroses transmitidas 
pelo mosquito, como den-
gue, zika e chikungunya.

A Semsa identificou que a 
zona Oeste é uma das zonas 
com indicador de risco em 
alerta. O relatório aponta 
11 bairros em zona de risco 
para infestação do Aedes. 
Outros 32 bairros aparecem 
em “amarelo”, como zonas 
de médio risco.

“Aqui fica um apelo da 

Renato Junior faz alerta após 16 casos de dengue confirmados pela Epidemiológico das Arboviroses

DIVULGAÇÃO

Prefeitura de Manaus 
para a gente, enquanto 
cidadão, fazer a nossa 
parte. Vai ter locais que 
os agentes não vão con-
seguir entrar, só quem 
consegue entrar somos 
nós e a nossa consciência 
com relação à dengue”, 
afirma Renato Junior.

Medidas simples são 
eficazes para combater a 
dengue, como eliminar fo-
cos de água parada, onde 
o mosquito Aedes aegypti 
se reproduz. É importante 
tampar caixas d’água, lim-
par calhas, manter garra-
fas e recipientes virados 
para baixo, evitar acúmulo 
de lixo e descartar cor-
retamente pneus e ou-
tros objetos que possam 
acumular água. É funda-
mental inspecionar vasos 
de plantas e recipientes 
regularmente, trocando a 
água ou utilizando areia 
para evitar o acúmulo. A 
colaboração da população 
é essencial, porque muitas 
áreas de risco só podem 
ser acessadas pelos pró-
prios moradores.

 

Informe 
Epidemiológico 
aponta 16 casos de 
dengue confirmados 
na semana de 5 a 11 
de janeiro

Prefeito pede ajuda do povo 
no combate a dengue

Corpos foram encontrados, dentro de prédio 
abandionado, por esportistas de rapel 

Casal é degolado em prédio 
abandonado na Chapada

DIVULGAÇÃO

DUPLO HOMICÍDIO 

Os corpos de um ho-
mem e de uma mu-
lher foram encontra-
dos, na manhã desta 
terça-feira (14), em 
um prédio abandona-
do, na rua Parque dos 
Franceses, bairro Cha-
pada, Zona Centro-Sul 
de Manaus. Um terça-
do foi encontrado no 
local do crime.

Segundo informações 
da polícia, os corpos fo-
ram achados por espor-
tistas amadores, que re-
alizavam uma limpeza 
no local para praticar 
rapel. As vítimas foram 
identificadas apenas 
como Davi e Sandra.

Ainda de acordo com 
informações da polícia, 
o crime acorreu após 
uma briga entre as víti-
mas e os assassinos. Du-
rante o confronto, Davi 
teria tentado se defen-
der, o que resultou em 

um corte na mão com o 
terçado que foi encon-
trado no local do crime. 
Os dois apresentavam 
cortes no pescoço.

Não há informações 
da motivação e nem da 
autoria do duplo homi-
cídio. 

O Instituto Médico Le-
gal (IML) foi acionado 
para fazer a remoção 
dos corpos. A Delega-
cia Especializada de 
Homicídios e Seques-
tro (DEHS) vai solicitar 
imagens de câmeras de 
segurança de residên-
cias próximas ao local 
do crime e também do 
Centro de Controle e Se-
gurança da Secretaria 
de Segurança Pública 
do Amazonas. 

Até o fechamento 
desta edição, nenhum 
dos envolvidos no as-
sassinato foi localizado 
ou preso. 

Manaus, quarta-feira, 15 de janeiro de 2025

Estudo verificou a presença de bactérias em carnes de animais silvestres

Bactéria causadora de hanseníase e 
leishmaniose é encontrada em carnes

DIVULGAÇÃO 

ANIMAIS SILVESTRES 

Entre 2019 e 2021, uma 
pesquisa evidenciou que 78% 
das 170 amostras de carne 
caça de animais silvestres 
coletadas em Coari (a 363 
quilômetros de Manaus), 
estavam contaminadas com 
Mycobacterium leprae, bac-
téria que dá origem a han-
seníase, além de outros pa-
tógenos que dão origem a 
outras doenças como a leish-
maniose, doença de Chagas 
e toxoplasmose. Foi o que 
apontou pesquisa apoiada 
pelo Governo do Amazonas, 
por meio da Fundação de 
Amparo à Pesquisa do Es-
tado do Amazonas (Fapeam).

O estudo intitulado “Carne 
de Caça e saúde Humana: 
levantamento e detecção 
de zoonoses em carnes de 
caça comercializada na re-
gião do médio Rio Solimões”, 
foi coordenada pela doutora 
em Genética, Conservação e 
Biologia Evolutiva, Waleska 
Gravena, da Universidade 
Federal do Amazonas (Ufam). 
Amparada via Programa de 
Apoio à Pesquisa–Universal 
Amazonas da Fapeam, edi-
tal Nº 006/2019, a pesquisa 
consta no Portfólio de In-
vestimentos e Resultados 
de Pesquisas do Amazonas 
– Vol.03, organizado pela 
Fapeam.

O objetivo do estudo foi 
quantificar o número de 
animais silvestres mortos 
para alimentar a população 
no Médio Solimões e alertar 
sobre os riscos que esse con-
sumo pode acarretar. Foram 
coletadas amostras de tecido 
muscular de 2 centímetros 

cúbicos, com ajuda de poli-
ciais civis, em feiras e com a 
população do município.

O estudo verificou a pre-
sença das bactérias usando 
técnicas para analisar o DNA. 
Para a pesquisadora, o apoio 
da Fapeam é importantíssimo 
para a realização de análises 
de patógenos e das possí-
veis zoonoses que podem 
ser adquiridas através do 
contato com as carnes con-
taminadas, além da difusão  
da ciência.

“Mesmo antes da pande-
mia, já estávamos conscien-
tes da importância deste tipo 
de estudo para a nossa região. 
Existem inúmeros patógenos 
que podem gerar zoonoses 
que ainda são desconheci-
das. A Amazônia, como um 
todo, possui muitos aspectos 
a serem estudados, e o apoio 
da Fapeam em nosso estado 
é imprescindível para que es-
tas pesquisas ocorram”, des-
tacou Gravena.

Zoonoses em carnes de caça
Durante a análise das 

amostras também foram 
identificadas sinais de con-
taminação de 68% por Trypa-
nosoma Cruzi (que causa a 
doença de Chagas), e 30% 
por Toxoplasma gondii (res-
ponsável pela toxoplasmose).

A bactéria que dá origem à 
hanseníase é transmitida por 
meio de secreções, e pode 
sobreviver fora do corpo por 
tempo variável a depender 
das condições climáticas.

“Quando o animal é trata-
do e durante seu armazena-
mento, os tecidos continuam 
liberando secreções e podem 
contaminar as outras carnes, 
e  os utensílios utilizados”.

Durante a pesquisa, foi 
possível identificar carne de 
caça de nove mamíferos: ve-
ado, anta, queixada, caititu, 
paca, cutia, tatu, capivara e 
peixe-boi. Dos nove tipos de 
mamíferos encontrados na 
pesquisa, três (anta, queixa-

da e peixe-boi) são espécies 
listadas no Livro Vermelho 
da Fauna Ameaçada do Ins-
tituto Chico Mendes de Con-
servação da Biodiversidade 
(ICMBio) como vulneráveis à 
extinção.

A Pesquisadora faz um aler-
ta à população sobre consu-
mo desses tipos de proteínas 
e reascende debates sobre 
a proliferação de doenças 
transmitidas por animais sil-
vestres para pessoas.

“O estudo mostra os perigos 
que a população está cor-
rendo ao entrar em contato 
com animais silvestres. Estes 
animais são, em sua maio-
ria, reservatórios de doenças, 
algumas já conhecidas, mas 
muitas que ainda necessitam 
estudos”, finalizou Waleska 
Gravena.

Em 2022, o resultado da 
pesquisa foi apresentado na 
VI Semana de Nutição com o 
tema “(In)Segurança Alimen-
tar no Médio solimões.
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Miguel Júnior foi anunciado no primeiro dia de novembro de 2024 
REPRODUÇÃO/MFC

O Manaus FC comu-
nicou através das 
redes sociais, nes-
ta terça-feira (14), a 

saída do diretor executivo 
de futebol Miguel Júnior. 
Em nota assinada pelo 
presidente do Gavião Real, 
Giovanni Miranda, o clube 
esmeraldino justificou o 
encerramento do vínculo 
em decorrência de “deci-
são pessoal” por parte do 
profissional. 

“O Manaus FC anuncia 
que o Diretor Executivo de 
Futebol, Miguel Júnior, por 

Em Tempo

Nova escola de futebol 
no Olímpico Clube

Semana de preparação para pilotos amazonenses

   Da redação

Referência histórica 
do esporte amazonense, 
o Olímpico Clube, fun-
dado em 17 de outubro 
de 1938, inicia uma nova 
era com o lançamento de 
sua Academia de Futebol, 
voltada para crianças e 
adolescentes de 4 a 17 
anos. 

A cerimônia de inau-
guração acontece no dia 
20 de janeiro, às 16h, na 
sede do clube, localizada 
na Avenida Constantino 
Nery, número 1105, no 
bairro Presidente Vargas, 
em Manaus.

O evento promete ser 
uma celebração que une 
tradição, orgulho local 
e inovação no esporte, 
como explica Ronélia Via-
na, gestora da To Sports.

“É uma grande alegria 
e responsabilidade fa-
zer parte de um clube 
com mais de 80 anos de 
história, resgatando o 
verdadeiro DNA do fu-
tebol amazonense. Com 
o lançamento da Acade-

mia de Futebol do Olím-
pico Clube, reafirmamos 
nosso compromisso em 
oferecer à sociedade 
um programa de inicia-
ção esportiva completo 
e acessível, valorizando 
uma marca genuinamen-
te nossa”, pontuou.

Inspirada por ídolos lo-
cais como Cabral, Gati-
nho e Quinha, a Academia 
de Futebol do Olímpico 
Clube apresenta uma 
metodologia pedagógica 
exclusiva, desenvolvida 
por profissionais de Edu-
cação Física e treinadores 
licenciados pela CBF. Os 
programas estão dividi-
dos em quatro etapas, 
adaptadas às diferentes 
faixas etárias, com foco 
no desenvolvimento es-
portivo e na formação de 
valores. 

Com 86 anos de histó-
ria, o Olímpico Clube é um 
ícone cultural e esportivo 
no estado do Amazonas.  

Mais informações po-
dem ser obtidas pelo 
Instagram (@olimpico-
clubemanaus).

   Em Tempo

Os pilotos da Just Mo-
tors Racing, equipe que re-
presenta o automobilismo 
amazonense na 42ª edição 
das 1000 Milhas Chevrolet 
Absoluta, chegam em São 
Paulo esta semana para 
dar início aos preparativos 
para a corrida no autódro-
mo de Interlagos, onde a 
disputa acontece entre os 
dias 23 e 26 de janeiro.

Em 2024, a Just Motors 
Racing alcançou pódios e, 
para este ano, o objetivo 
é ir além. Um dos pilotos 
da equipe, Paulinho De’ 
Carli admite que há uma 
grande expectativa acerca 
da 1000 Milhas deste ano.

“Tudo que fizemos em 
2024 nos credencia para 
este sonho. Agora é acer-
tar melhor o carro, corri-
gir erros e colocá-lo para 
correr porque é isso que 
nos ajuda a prepará-lo. O 
que posso garantir é que 

estaremos no pódio”, disse 
o piloto.

Inclusive, Paulinho pode 
fazer história na Just Mo-
tors Racing caso a equipe 
consiga conquistar o pó-
dio. Isto porque o piloto 
foi convidado para, pela 
primeira vez, correr na ca-
tegoria P3, pela equipe do 
Furquim. 

“A novidade de eu poder 
correr em dois carros e em 
duas categorias - P3 e P4 
- nos coloca mais próximo 
ao pódio e isso tem gera-
do muita expectativa em 
nossa equipe”, salientou 
Paulinho.

Retrospecto
A Just Motors Racing 

conquistou três pódios em 
corridas de longa duração 
no decorrer do ano passa-
do. Em janeiro, ficou em 3º 
lugar na categoria P4 no 
Grande Prêmio Cidade de 
São Paulo 1000 Milhas de 
Interlagos, com os pilotos 

Paulinho De’ Carli, Paulo 
De’ Carli (pai), Walter Cor-
deiro e Márcio Pavanely; 
no mês de agosto, a equipe 
obteve a 2ª colocação na 
categoria P4 na 2ª Etapa 
Road To 1000 Milhas 2h 
Velocitta, com Paulinho 
De’ Carli e Paulo De’ Carli 
(pai); já em outubro, estes 
dois pilotos obtiveram o 1º 
lugar na categoria P4 na 3ª 
Etapa Road To 1000 Milhas 
2h Goiânia.

1000 Milhas
A  1000 Milhas Chevro-

let Absoluta é reconhecida 
como a maior e mais tradi-
cional prova de endurance 
do Brasil, reunindo mais 
de 60 carros no grid para 
aproximadamente 12 ho-
ras de corrida. 

A largada está prevista 
para o primeiro minuto da 
madrugada entre o próxi-
mo sábado (25) e domin-
go (26), com o tradicional 
show de fogos.

FORMAÇÃO

AUTOMOBILISMO

Academia de Futebol do Olímpico Clube terá 
uma metodologia pedagógica exclusiva

Paulinho De’ Carli admite que há uma grande 
expectativa acerca da 1000 Milhas deste ano

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Manaus FC perde 
diretor executivo

   

Dirigente foi responsável pela contratação 
de grande parte dos jogadores do elenco

Manaus, quarta-feira, 15 de janeiro de 2025

decisão pessoal, não se-
guirá no clube. Desejamos, 
nesse momento, sucesso 
ao profissional, gratos por 
seus serviços prestados ao 
Gavião Real”, diz a nota do 
Manaus FC.

Miguel Júnior foi anun-
ciado no primeiro dia de 
novembro de 2024 para 
assumir o posto deixado 
por Ângelo Márcio, que fora 
anunciado pelo Manaus 
FC em setembro do ano 
passado para a função e 
acabou deixando o Esme-
raldino rumo ao Nacional. 

Miguel foi responsável 
pela contratação de gran-

de parte dos jogadores que 
agora compõem o elenco 
esmeraldino para a tempo-
rada. Em 2025, o Manaus FC 
disputa, além do Estadual, 
Copa do Brasil, Copa Verde 
e Campeonato Brasileiro da 
Série D. Foi sob a direção 
de Miguel Júnior que Júlio 
César Nunes foi contratado 
para ser técnico.

“Passando aqui para 
agradecer ao Manaus FC 
pela grande oportunidade 
de ter feito parte da famí-
lia do Gavião, mas nesse 
momento o compromisso 
familiar fala mais alto. De-
sejo toda sorte e ficarei na 

torcida pelos amigos que 
construí no clube, estarei 
sempre aberto ao diálogo, 
e que Deus nos abençoe 
sempre”, publicou o di-
rigente em seu perfil no 
Instagram.

A saída de Miguel aconte-
ce 11 dias antes da estreia do 
Manaus FC no Campeona-
to Amazonense de Futebol, 
contra o próprio Nacional. 
O atual campeão do Bare-
zão enfrenta o Leão, às 19h, 
na Arena da Amazônia, no 
dia 25 de janeiro. Em 2024, 
o Manaus FC conquistou 
o título sobre o Amazonas 
FC, no Sesi.
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   Da redação

O brasileiro João Fon-
seca fez história no 
Aberto da Austrália 
ao vencer o russo An-

drey Rublev, por 3 sets a 0, na 
primeira rodada do torneio 
em Melbourne. Aos 18 anos, 
o talentoso tenista agora 
enfrenta o italiano Lorenzo 
Sonego, nesta quarta-feira 
(15), pela segunda rodada da 
competição. A partida contra 
o número 55 do ranking da 
ATP está prevista para iniciar 
às 20h (horário de Manaus).

Com a classificação, o te-
nista brasileiro já faturou, 
somando as qualificatórias 
e a duas primeiras rodadas, 
cerca de R$ 1,8 milhão. O 
italiano Lorenzo Sonego, por 
sua vez, garantiu a vaga na 
segunda rodada ao bater o 
suíço Stan Wawrinka, por 3 
sets a 1

Vitória histórica
João venceu o russo Andrey 

Com a classificação, o tenista brasileiro já faturou, somando as 
qualificatórias e a duas primeiras rodadas, cerca de R$ 1,8 milhão

JASON HEIDRICH

Brasileiro estreou 
em Grand Slams 
vencendo o russo 
Andrey Rublev, 
número 9 do mundo

João Fonseca classifica 
no Aberto da Austrália 

    

Rublev com parciais de 7/6 (1), 
6/3 e 7/6 (5), na manhã de 
terça-feira (14), em uma par-
tida que ultrapassou a marca 
de 2 horas e 20 minutos. Em 
todo o jogo, o brasileiro teve 
atitudes de um veterano e 
mostrou bons saques contra 
o número 9 do mundo. 

No primeiro set, os dois te-
nistas dominaram os games 
de saque e confirmaram os 
serviços com tranquilidade. 
Com a maturidade de um ve-
terano, João sobrou durante 
o tie-break, vencendo por 7 
a 1, e saiu na frente na sua 
primeira partida em torneios 
Grand Slam.

Na segunda parte do jogo, 
o brasileiro quebrou Rublev 
logo no primeiro serviço do 
russo e, a partir deste mo-
mento, controlou totalmente 
a parcial. João conquistou o 
set por 6 a 3 com um game 
tranquilo.

O terceiro set foi bastan-
te disputado. Rublev saiu na 
frente e abriu 3 a 1. Fonseca, 
no entanto, correu atrás do 
prejuízo e levou para o tie-
-break. O brasileiro começou 
bem, chegou a cometer al-
guns erros e deu três pontos 
ao adversário. Mas João rea-
giu, frustrou o russo e freou 
uma reação para fechar o 
tie-break em 7 a 5.

Bia Haddad avança
Além de João Fonseca, 

a tenista Bia Haddad Maia 
também ganhou na chave 
simples feminina e avançou 
no Australian Open. A bra-
sileira buscou uma virada 
impressionante e derrotou 
a argentina Julia Riera por 
2 sets a 1. 

Com a vitória, a brasileira 
enfrenta a russa Erika An-
dreeva na segunda rodada. 
A partida está prevista para 
a madrugada desta quarta-
-feira (15) para quinta (16). 
Bia também está na chave 
de duplas jogando ao lado 
da alemã Laura Siegemund. 
Elas são as cabeças de chave 

nº 15 e estreiam contra Quinn 
Gleason e Suzan Lamens.

A nº 1 do Brasil e top 20 
do mundo era favorita, mas 
apresentou um tênis bem 
abaixo do seu nível regular. 
Mesmo com um desempe-
nho abaixo e compensando 
muito na vontade, a brasilei-
ra venceu seu primeiro jogo 

de simples na temporada de 
2025.

A virada contra Riera foi a 
6ª vitória de Bia Haddad na 
sua carreira de Australian 
Open. No ano passado, a te-
nista brasileira alcançou seu 
melhor resultado na compe-
tição chegando na terceira 
rodada.
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   Em Tempo

As inscrições para o 
edital público lan-
çado pelo Governo 
do Amazonas para 

fomento cultural de bandas 
e blocos carnavalescos no 
estado encerram-se nesta 
quarta-feira (15). As inscri-
ções devem ser feitas exclu-
sivamente pelo e-mail edi-
tais@agenciacultural.org.br.

O edital abrange eventos 
de pequeno, médio e grande 
portes, em Manaus e muni-
cípios do interior, buscando 
democratizar o acesso à cul-
tura e fortalecer as expres-
sões artísticas regionais. A 
íntegra do edital pode ser 
conferida no Portal da Cul-
tura (cultura.am.gov.br).

O objetivo do edital é 
apoiar até 57 eventos, sen-
do 30 de pequeno porte, 12 
de médio, e 10 de grande 
porte em Manaus, todos 
recebendo a quantia de R$ 
2,5 mil. E até cinco eventos 
no interior, com o aporte de 
até R$ 12 mil, levando em 
consideração a distância do 
interior.

Critérios
Atendem ao critério de 

inscrição Pessoas Físicas e 
Jurídicas de direito privado, 
com ou sem fins lucrati-
vos, de natureza artística 
e/ou cultural, em funcio-
namento. Outros requisi-
tos são a comprovação de 
experiência anterior com 
portfólio e histórico do 
evento, propostas deta-
lhadas, incluindo medidas 
de redução de impactos 
ambientais e sociais e en-
quadramento em catego-
rias específicas, conforme  
público estimado. 

Entre a documentação 
exigida, é necessário apre-
sentar cópias do RG, CPF e 
comprovante de residência 
atualizado (com até 3 me-
ses de emissão) do pro-
ponente responsável pelo 
evento. Caso o compro-
vante esteja em nome de 
terceiros, deve ser acompa-
nhada por uma declaração 
do proprietário atestando 
que o proponente reside 
no imóvel, juntamente com 
a cópia de um documento 
de identificação oficial do 

Objetivo do edital é apoiar até 57 eventos

DIVULGAÇÃO

Inscrições 
devem ser 
realizadas 
até esta 
quarta (15) 
por meio  
de e-mail

Fim do prazo para 
edital de Carnaval

Bloco acontece no dia 15 de fevereiro, a partir das 17h, na Arena da Amazônia

Diretor Walter Salles e a atriz Fernanda Torres durante gravações do longa

Cauxi Eletrizado com 
ingressos antecipados

Mais um prêmio para o filme 
brasileiro ‘Ainda Estou Aqui’ 

DIVULGAÇÃO

REPRODUÇÃO

BLOCOCINEMA

  Da redação

O Cauxi Eletrizado 2025 
vai ocupar a Arena da Ama-
zônia no dia 15 de fevereiro e 
tem como atrações o grupo 
pernambucano Mundo Li-
vre S/A, Couro Velho, Uen-
del Pinheiro, DJ Carol Ama-
ral e a banda oficial do bloco, 
formada por integrantes da 
Alaídenegão, Cabocrioulo e 
Os Tucumanus. Os ingressos 
antecipados do segundo 
lote estão à venda por R$ 
60, no perfil do bloco no Ins-
tagram (@cauxieletrizado).

O bloco é inspirado no 
Quanta Ladeira, bloco co-
nhecido em Pernambuco 
por fazer versões irreveren-
tes de músicas famosas e 
reunir artistas de diferentes 
bandas no Carnaval. 

A festa, que nasceu em 
2012, no Acariquara, numa 
Segunda-feira Gorda de 

Carnaval, já passou por 
lugares como Assinpa (As-
sociação dos Servidores do 
Inpa), Assua (Associação dos 
Servidores da Universidade 
Federal do Amazonas), Clu-
be do Trabalhador e vol-
ta agora para a Arena da 
Amazônia.

“Estamos de volta para 
a Arena da Amazônia, para 
proporcionar ainda mais 
conforto para o nosso pú-
blico, com uma estrutura 
maior”, afirma o produtor 
cultural Davi Escobar, que 
divide a produção do bloco 
com Rafael Ângelo.

Atrações
A DJ Carol Amaral abre a 

festa a partir das 17h e co-
manda os intervalos entre 
as bandas. O grupo Couro 
Velho, formado por batu-
queiros fundadores da Es-
cola de Samba Vitória Régia, 

traz sucessos de artistas e 
poetas que marcaram a his-
tória do samba.

Uendel Pinheiro também 
promete um repertório de 
samba para a 13ª edição do 
Cauxi Eletrizado. Já a Mundo 
Livre S/A vai apresentar o 
show de 30 anos do álbum 
“Samba Esquema Noise” e 
fazer uma viagem por toda 
sua discografia.

“A edição foi pensada em 
cima do samba, desde as 
atrações até o repertório 
da banda oficial”, destaca 
Rafael Ângelo, que também 
é vocalista e guitarrista da 
Alaídenegão.

A banda oficial do Cauxi 
Eletrizado tem nos vocais 
Davi Escobar, Rafael Ân-
gelo, Miltinho Cabocrioulo 
e Clóvis Rodrigues, além 
de Marcos Cileno, Marcelo 
Martins, Christofer Santos 
e Anastácio Júnior.

   Da redação

“Ainda Estou Aqui” teve 
um mais um excelente 
final de semana nas bi-
lheterias brasileiras e na 
temporada de premia-
ções. O longa de Walter 
Salles, protagonizado por 
Fernanda Torres, Selton 
Mello e com participa-
ção especial de Fernan-
da Montenegro e grande 
elenco, triplicou o público 
neste fim de semana e 
ainda recebeu o Prêmio 
FIPRESCI de Melhor Fil-
me Internacional no 36º 
Festival Internacional de 
Cinema de Palm Springs e 
na Associação de Críticos 
de Porto Rico. 

Formado por Brian D. 
Johnson, Marcelo Janot 
e Paola Caseslla, o júri 

declarou em nota que a 
escolha por “Ainda Estou 
Aqui” se deu pelo fato de 
a produção “transmitir o 
horror de uma ditadu-
ra que recrudesce, sob 
a perspectiva íntima de 
uma mãe de cinco filhos 
que luta para defender 
não apenas sua família, 
mas também sua dignida-
de. Evocando a gravidade 
da violência, sem recorrer 
ao melodrama, o diretor 
Walter Salles captura um 
momento crítico da histó-
ria com detalhes minucio-
sos e envolventes”. 

O filme também foi elei-
to o Melhor Filme Inter-
nacional pela Associação 
de Críticos de Porto Rico, 
em premiação que reco-
nheceu Fernanda Torres 
com o segundo lugar na 

categoria de Melhor Atriz.
O diretor Walter Salles 

comentou a vitória. “O 
Prêmio de Melhor Filme 
Internacional no Festival 
de Palm Springs, dado pela 
Fipresci, é de toda a família 
que fez esse filme de for-
ma tão coletiva, e também 
de toda a cultura brasilei-
ra. Em ‘Ainda Estou Aqui’ 
estão a literatura brasilei-
ra através do livro seminal 
de Marcelo Rubens Paiva, 
a música brasileira através 
de Caetano, Gal, Tom Zé e 
Erasmo Carlos, está todo 
o cinema brasileiro que 
veio pavimentando esse 
longo caminho. Estão as 
extraordinárias Fernanda 
Montenegro e Fernanda 
Torres, estão todos os 
atores do filme”, afirmou 
o diretor.

proprietário (como RG, CNH 
ou CTPS), conforme deter-
mina a Lei 12.037, de 1º de 
outubro de 2009.

Os projetos serão ava-
liados por uma comissão 

técnica, que atribuirá notas 
com base em critérios como 
relevância cultural, impac-
to social e interesse públi-
co. Apenas propostas com 
pontuação mínima de 50 

pontos serão credenciadas. 
O período de execução 

dos eventos será de 31 de 
janeiro a 30 de março de 
2025. No entanto, a orga-
nização se reserva o direito 

de alterar datas para evitar 
sobreposição de eventos. 
Propostas incompletas ou 
fora das normas do edital 
serão desclassificadas. 

Pagamento
O pagamento do cachê 

será realizado em parcela 
única, mediante a emissão 
de Nota Fiscal, obrigatoria-
mente depositado na conta 
corrente do representante 
da atração contratada, seja 
Pessoa Física ou Jurídica, 
com os tributos previstos 
na legislação em vigor des-
contados. Para pagamentos 
a Pessoas Jurídicas (como 
ME, MEI, LTDA, EIRELI, etc.), 
a conta corrente deverá es-
tar no nome da empresa.

O resultado preliminar 
será divulgado no dia 21 
de janeiro, no site www.
agenciacultural.org.br. Pro-
ponentes contemplados 
deverão apresentar docu-
mentações adicionais, como 
autorização do ECAD e da 
Vigilância Sanitária, até três 
dias úteis antes do evento.  
O resultado final será pu-
blicado no dia 27 de janeiro.
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Geral 

Maria Eduarda 
Alves conquistou 
medalha de prata 
na Olimpíada 
Copernicus

DIVULGAÇÃO

Aluna da Escola Es-
tadual (EE) Maria 
Calderaro, locali-
zada em Presiden-

te Figueiredo (a 117 quilô-
metros de Manaus), Maria 
Eduarda Alves de Araújo, de 
17 anos, conquistou a me-
dalha de prata na Olimpí-
ada Internacional de Física 
e Astronomia Copernicus, 
realizada em Houston, Te-
xas, nos Estados Unidos. 
Sendo a única represen-
tante do Amazonas no 
certame, a estudante tam-
bém garantiu o 3º lugar no 
ranking global. 

Testando conhecimen-
tos em física e astronomia, 
a competição incentiva 
alunos, do 7º ano do Ensino 
Fundamental até a 3ª série 
do Ensino Médio, de todo 
o globo a se aprofundarem 
nas áreas de STEM (Ciência, 
Tecnologia, Engenharia e 
Matemática). 

A olimpíada aconteceu 
de 5 a 10 de janeiro, com 
um exame, desafios inte-
rativos e questionários de 
excursão. Na ocasião, os es-
tudantes participaram de 
diferentes jogos de física 
e quebra-cabeças, além de 
desafios improvisados. 

Para a aluna Maria Edu-
arda, da rede estadual, o 
momento foi marcante em 
sua vida. A jovem afirma 
que, mesmo em meio ao 
nervosismo e aos grandes 
desafios durante a reali-

Em Tempo Resultado final do 
CNU é antecipado

Fim de checagem de fatos 
será exclusivo para EUA

O Ministério da Ges-
tão e da Inovação em 
Serviços Públicos (MGI) 
antecipou o calendário 
para o Concurso Na-
cional Unificado (CNU). 
O resultado sairá com 
uma semana de ante-
cedência, no dia 4 de 
fevereiro. Nessa data, 
terá início o prazo para 
a confirmação de par-
ticipação nos cursos 
de formação previstos 
para os blocos 1 a 7. 
No caso do bloco 8, de 
ensino médio, não será 
necessário, aos aprova-
dos, fazerem o curso.

As informações foram 
dadas pela ministra Es-
ther Dweck, na tarde 
desta terça-feira (14), 
em coletiva de imprensa.

“No dia 4 de feve-
reiro serão divulgadas 
as listas dos aprovados 
nas vagas já previstas 
no edital para todas as 
vagas. Vocês sabem que 
cada bloco tem várias 
vagas e vários cargos. 
Então, serão divulgadas 
essas listas e, nesse 
mesmo dia, naquelas 
carreiras que ainda têm 
uma última etapa, que 
é a etapa do curso de 

formação, as pessoas 
já serão convocadas 
para o curso”, disse a 
ministra.

Os candidatos terão 
dois dias (4 e 5 de feve-
reiro) para confirmar o 
interesse em participar 
da primeira convocação 
do curso de formação. 
Isso deverá ser feito na 
área do Candidato. 

O ministério lembra 
que, para cada cargo, 
poderão ser feitas até 
três convocações, uma 
vez que o edital previa 
a possibilidade de ins-
crição em mais de um 
cargo. As outras convo-
cações serão nos dias 11 
e 18 de fevereiro. Sem-
pre será aberto prazo 
de dois dias para ma-
nifestação de interes-
se em fazer o curso de 
formação necessário.

A ministra ressaltou 
que ao aceitar parti-
cipar do curso de for-
mação em um cargo 
específico, o candidato 
está automaticamen-
te eliminado dos car-
gos escolhidos abaixo 
na lista de preferência 
apresentada na primei-
ra etapa do certame.

   Da redação

O fim do serviço de checa-
gem de fatos da Meta – com-
panhia que controla Face-
book, Instagram e Whatsapp 
– ocorreu apenas Estados 
Unidos (EUA), pelo menos 
por enquanto, informou a 
gigante da tecnologia ao 
responder questionamen-
tos da Advocacia-Geral da 
União (AGU).

“Neste momento, essa 
mudança somente será 
aplicada nos Estados Uni-
dos. Planejamos criar, tes-
tar e melhorar as Notas da 
Comunidade nos Estados 
Unidos antes de qualquer 
expansão para outros pa-

íses”, informou a big tech 
estadunidense, destacando 
a intenção de expandir a mu-
dança para os outros países.

Desde 2016, a Meta ofere-
ce no Facebook e no Insta-
gram um serviço de checa-
gem de fatos, realizado por 
jornalistas e especialistas 
em cerca de 115 países, que 
apura se informações que 
circulavam nas redes eram 
verdadeiras ou falsas e ofe-
recia a contextualização aos 
usuários.

Com o fim da checagem 
de fatos, a Meta passou a 
adotar a política de “notas 
da comunidade”. Com isso, 
apenas usuários previa-
mente cadastrados podem 

contestar alguma informa-
ção que circula nas plata-
formas.

Ofensas
Ao mesmo tempo em 

que diz proteger os direitos 
humanos e a segurança de 
grupos vulneráveis no do-
cumento enviado à AGU, a 
Meta defendeu alterações 
na política sobre discurso de 
ódio que passou a permitir 
insultos preconceituosos 
contra mulheres, imigrantes 
e homossexuais. A compa-
nhia confirmou que essas 
mudanças já estão em vigor 
no Brasil.

“Tais atualizações procu-
ram simplificar o conteúdo 

CONCURSO

META

Na mesma data, haverá convocação 
para cursos de formação

Companhia defende permitir ofensas em nome da liberdade de expressão

REPRODUÇÃO

REPRODUÇÃO

Amazonense brilha 
em prova de física 
nos Estados Unidos

zação do exame, a opor-
tunidade permitiu diversos 
momentos especiais, como 
a troca de experiências com 
outras delegações.

“No final do teste a de-
legação brasileira com-
partilhou o que, para mim, 
eu descreveria como uma 
sensação unânime, porque 
embora não tivéssemos 
certeza do resultado, nós 
sabíamos que havíamos 
dado nosso melhor. É uma 
experiência que ficará para 
sempre na minha memória, 
porque para mim não é ape-
nas um marco acadêmico, 
mas também uma grande 
realização pessoal”, decla-
rou a estudante.

Participando de visitas 
técnicas que agregaram co-
nhecimentos, durante a es-
tadia no país, Maria Eduarda 
pôde conhecer planetários, 
museus, observatórios e o 
“Space Center” de Houston. 
Segundo a aluna, também 
foi interessante participar 
de palestras com astrôno-
mos, uma vez que o mo-
mento permitiu que ela vi-
sualizasse tudo aquilo que 
estudava em sala de aula.

O professor instrutor da 
estudante Maria Eduarda, 
Rodrigo Garcia, explicou que, 
além de desenvolver habili-
dades pessoais como auto-
confiança, resiliência e persis-
tência, a jovem pôde conhecer 

colegas com interesses se-
melhantes e aprofundar di-
versos conteúdos. Segundo 
ele, por esse motivo é impor-
tante que ocorra um incentivo 
à participação dos alunos em 
competições como essa. 

“A participação nessas 
competições favorece o 
desenvolvimento acadê-
mico e incentiva os estu-
dantes a explorarem temas 
além do currículo escolar. 
As escolas são incentivadas 
a melhorar seus métodos 
de ensino e resultados po-
sitivos, como o da Maria, 
estimulam os investimen-
tos em educação científi-
ca, tecnológica e cultural”, 
elucidou o professor.

Maria Eduarda pôde conhecer planetários, museus, 
observatórios e o “Space Center” de Houston

Manaus, quarta-feira, 15 de janeiro de 2025

da política de modo a 
permitir um debate mais 
amplo e conversas sobre 
temas que são parte de 
discussões em voga na 
sociedade”, explicou a 
companhia, alegando que 
a política antes em vigor 
havia limitado o “debate 
político legítimo e, com 
frequência, impedindo a 
livre expressão que pre-
tendemos viabilizar”.

Na semana passada, a 
Meta anunciou uma série 
de mudanças e o alinha-
mento da política da em-
presa à agenda de governo 
do presidente eleito dos 
Estados Unidos, Donald 
Trump, que defende a des-
regulamentação do am-
biente digital e é contrário 
à política de checagem de 
fatos. Em seguida, a Meta 
liberou a possibilidade de 
ofensas preconceituosas 
nas plataformas.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE BARREIRINHA
AVISO DE LICITAÇÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2025-CMC/PMB

O Município de Barreirinha/AM, através da Comissão Municipal de Contratação-CMC, 
torna público que realizará licitação na modalidade: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 
001/2025-CMC/PMB.  Objeto: Registro de Preços para Eventual Contratação de 
Empresa para Prestação de Serviços nas Publicações Legais de Matérias, Avisos 
de Licitações, Extratos de Homologação, Extratos de Contratos, Balanço Patri-
monial e demais avisos em Jornal de grande circulação, Diário Oficial do Estado 
e no Diário Oficial da União, a fim de atender as necessidades e demandas da 
Prefeitura Municipal de Barreirinha/AM, de acordo com o Estudo Técnico Preliminar 
– ETP, Termo de Referência e seus anexos. Critério de Julgamento: “Menor lance 
por lote”. Abertura das Propostas de Preços e disputa de lances: 27/01/2025, 
às 10h:00min (horário de Brasília/DF) no Portal de compras: www.bll.org.br. 
Embasamento Legal: Lei Federal n°. 14.133/2021, pela Lei Complementar n°. 
123/2006, alterada pela LC 147/14, Decreto Municipal nº 230/2024-PMB e Decreto 
Municipal nº 127/2024-PMB. Informações: O edital e seus anexos encontram-se 
disponível na Prefeitura Municipal de Barreirinha, na Sala da Comissão Municipal de 
Contratação-CMC, localizada na Rua Militão Dutra, nº 134, Centro, Barreirinha/AM, 
CEP: 69.160-000, de segunda à sexta-feira, no horário de 08:00 às 12:00 horas. 
O arquivo poderá ser retirado impresso mediante o pagamento de DAM no Setor 
de Tributos ou gratuitamente no site www.barreirinha.am.gov.br, no site www.bll.
org.br e no Portal Nacional de Contratações Públicas (PNCP).

Barreirinha - AM, 14 de janeiro de 2025.

Juciney da Silva Brito
Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARREIRINHA
AVISO DE LICITAÇÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 002/2025-CMC/PMB

O Município de Barreirinha/AM, através da Comissão Municipal de Contratação-CMC, 
torna público que realizará licitação na modalidade: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 
002/2025-CMC/PMB. OBJETO: Registro de Preços para Eventual Contratação de 
empresa especializada em licenciamento de Software de Gestão Pública em Modelo 
SaaS (Software as a Service) e 100% nativo WEB (Cloud), multi-institucional, con-
templando e integrando diversos entes públicos, de conter todas as informações em 
uma única base de dados, atendendo o disposto no Decreto Federal 10.540/2020 
que estabelece o SIAFIC, na modalidade licença de uso mensal, visando atender aos 
serviços de modernização da administração pública do Município, em atendimento 
as demandas e necessidades da Prefeitura Municipal, Fundo Municipal de Saúde 
e Fundo Municipal de Educação, de acordo com o Estudo Técnico Preliminar – 
ETP, Termo de Referência e seus anexos. Critério de Julgamento: “Menor lance 
por lote”. Abertura das Propostas de Preços e disputa de lances: 27/01/2025, 
às 15h:00min (horário de Brasília/DF) no Portal de compras: www.bll.org.br. 
EMBASAMENTO LEGAL: Lei Federal n°. 14.133/2021, pela Lei Complementar n°. 
123/2006, alterada pela LC 147/14, Decreto Municipal nº 230/2024-PMB e Decreto 
Municipal nº 127/2024-PMB. INFORMAÇÕES: O edital e seus anexos encontram-se 
disponível na Prefeitura Municipal de Barreirinha, na Sala da Comissão Municipal de 
Contratação-CMC, localizada na Rua Militão Dutra, nº 134, Centro, Barreirinha/AM, 
CEP: 69.160-000, de segunda à sexta-feira, no horário de 08:00 às 12:00 horas. 
O arquivo poderá ser retirado impresso mediante o pagamento de DAM no Setor 
de Tributos ou gratuitamente no site www.barreirinha.am.gov.br, no site www.
bll.org.br e no Portal Nacional de Contratações Públicas (PNCP).
 

Barreirinha - AM, 14 de janeiro de 2025.
Juciney da Silva Brito
Agente de Contratação


